



月にみがきて

令和5年9月22日
千曲市立更級小学校

<文責>
教頭：青木 猛

校長先生のお話(9/5)より

2学期が始まって2週間が経ちました。始業式で校長先生から、「学び合い」についてお話ししましたが、そのことについてみなさんに質問があります。当てはまる人は手を挙げてくださいね。

①授業中に、わからないことや困ったことがあったら、「これでいい?」「わかんない」「おしえて」などを、自分から友だちに言えている人は?

②友だちが困っていたら、「いっしょにやろう」「いっしょに考えよう」などと、すぐ声をかけている人は?

たくさんの方が手を挙げてくれて嬉しいです。でも、2つの質問に手を挙げられなかった人のために、今日は1冊の絵本を紹介したいと思います。聞いてください。



教室はまちがうところだ 蒔田 晋時(まきた しんじ)

教室はまちがうところだ みんなとしどし手をあげて
まちがった意見を 言おうじゃないか まちがった答えを 言おうじゃないか
まちがうことをおそれちゃいけない まちがったものをわらっちゃいけない
まちがった意見を まちがった答えを ああじゃあないか こうじゃあないかと
みんなで出しあい 言いあうなかでだ ほんとのものを見つけていくのだ
そうしてみんなで伸びていくのだ

いつも正しくまちがいのない 答えをしなくちゃならんと思って
そういうとこだと思っているから まちがうことがこわくてこわくて
手もあげないで小さくなって だまりこくって時間がすぎる
しかたがないから先生だけが 勝手にしゃべって生徒はうわのそら
それじゃあちっとも伸びてはいけない

神様でさえまちがう世の中 ましてこれから人間になろうと
しているぼくらがまちがったって なにがおかしいあたりまえじゃないか
うつむきうつむき そうっとあげた手 はじめてあげた手 先生がさした
どきりと胸が大きく鳴って どっきどっきと体が燃えて 立ったとたんに忘れてしまった
なんだかぼそぼそしゃべったけれども なにを言ったかちんぷんかんぷん
私はことりとすわってしまった

体がすうっとすずしくなって ああ言やあよかった こう言やあよかった
あとでいいこと浮かんでくるのに
それでいいのだいくどもいくども おんなじことをくりかえすうちに
それからだんだんどきりがやんで 言いたいことが言えてくるのだ
はじめからうまいこと言えるはずないんだ はじめから答えがあたるはずないんだ
なんどもなんども言ってるうちに まちがううちに
言いたいことの半分くらいは どうやらこうやら言えてくるのだ
そうしてたまには答えもあたる
まちがいだらけのぼくらの教室 おそれちゃいけないわらっちゃいけない
安心して手をあげる 安心してまちがえや

まちがたってわらったり ばかにしたりおこったり そんなものはおりゃあせん
まちがたってだれかがよ なおしてくれるし教えてくれる
困ったときには先生が ない知恵しぼって教えるで そんな教室作ろうやあ

おまえへんだと言われたって あんたちがうと言われたって
そう思うだからしょうがない だれかがかりにもわらったら
まちがうことがなぜわるい まちがってることわかればよい
人が言おうが言うまいが おらあ自分であらためる
わからなけりゃあそのかわり だれが言おうとこづこうと おらあ根性まげねえだ
そんな教室作ろうやあ

今、読んだお話のように、みなさんの教室も学校も、思い切りまちがえていいところです。始業式では、ある1年生の学び合いの様子を紹介しましたが、誰かがまちがえてくれたおかげで、みんながより深く確かに学び合うことができます。

だから、更級小学校のすべての教室は、絵本の教室のように「まちがいでだらけのぼくらの教室」であってほしいと思います。そして、その教室ではまちがいを恐れちゃいけないし、まちがいを笑ってはいけないのです。まちがいを活かし、それを「みんなの学び合いにつなげる授業」を、これからどんどん続けていってください。

9月7日（木）は、地域公開参観日です。お家の方だけでなく、地域の方々もたくさん学校へ来て、みなさんの授業を楽しみに見ていくと思いますので、「まちがいを恐れず、まちがいを笑わず、まちがいを活かしながら学び合う姿」がたくさんある授業を見せられるよう、がんばってください。

更級小学校の先生たちの研修より

◎避難所設営訓練

8/22（火）9:00より、市役所危機管理防災課の指導で、災害を想定して、更級小学校体育館が避難所になった際の「避難所設営訓練」を行いました。写真は受付の練習です。他にも、段ボールによるプライベートゾーンの設置、保健師さんと養護教諭の対応マニュアルによる打合せ、市危機管理防災課本部と校長・教頭の無線による連絡訓練などを行いました。

近年、特に異常気象とよくいわれます。どんな気象条件になるのか想像しないような事象が起こる可能性があります。4年前の台風19号で千曲市の一部は、壊滅状態になりました。

他人事でなく、自分事として、災害と向き合っていかなばならないと肌で実感した訓練になりました。



◎地域学習研修会

「避難所設営訓練」のあとは、本校大代孝浩教諭を講師とし、「棚田」「学校田」「長楽寺」「日本遺産センター」など地域学習研修を行いました。

特に「学校田」は、毎年5年生が名月会の方からご指導していただきながら、「田植え」「稲刈り」「脱穀」をしていますので、子どもの気持ちを慮りながらのフィールドワークになりました。

また、長楽寺では、姥石を見たり、触ったりしました。また、たくさんある句碑について大代教諭から説明を受けました。私たち教職員は、子どもたちに本物を伝えるためには、本物に触れないと語れません。だからこそ、この地域学習研修会で、本物に触れた事実を教室の授業で生かしたいと強く思いました。

更級小学校の教職員は、児童のみなさんに学びの還元するために、資質向上を目指して絶えず研修を行っています。さらに、更級小学校の先生たちと同じ時間や場所での研修を共にすることで、チーム力の向上にもつながることを実感しました。2学期も「チームさらしな」として、児童のみなさんとともに頑張りたいと思いますのでよろしくお願いします。

